

vida de crimen a lo grande», «El jeque Ibrahim Ibn Abdullh», «Salaam Aleikum», «La razón se abre paso por la fantasía»).

Como personaje final de este cuarteto tenemos al emperador Teodoros de Etiopía, un tirano inestable y cruel, pero cargado de una peculiar generosidad y sentido político. Retuvo cautivos a varios súbditos británicos, entre ellos un embajador, lo que originó la primera gran campaña militar británica sobre el Nilo. El ejército de Lord Napier, futuro duque de Magdala, caerá sobre él. Un gran contingente anglo-indio, provisto de elefantes y de los elementos más sofisticados de la época, en materia militar (ferrocarril, telégrafo, ingeniería militar de vanguardia, depuradoras de agua salada, etc.), arremeterá contra Teodoros, haciendo una demostración de logística militar como prueba irrefutable del poder del mundo victoriano (parte IV: *Los británicos, en Etiopía*: «El poder de Teodoros», «Pichón número 1 del ejército», «Cita en Magdala», «Un fin oriental»).

En resumen, *El Nilo Azul* es un relato histórico, geográfico y etnológico que llenará de agrado tanto al aficionado como al especialista en el tema.

LUIS EUGENIO TOGORES SÁNCHEZ

CARTER, Gwendolen M., y O'MEARA, Patrick: *African Independence. The First Twenty-Five Years*. Indiana Univ. Press, 1985, 364 pp.

Los Estados del Africa subsahariana iniciaron su marcha hacia la libertad política, rompiendo con la dependencia colonial, en 1957, cuando la colonia de Costa de Oro se transformó en el Estado independiente de Ghana, al que siguieron una continuada sucesión de otros países que igualmente acceden a la situación de Estados independientes, hasta el establecimiento de Zimbabwe en 1980. Estos aproximadamente veinticinco años de vida independiente han conocido sobre el continente negro gran variedad de agitaciones políticas, tensiones sociales y presiones económicas que desembocan en la realidad actual del Africa de nuestros días. Como se indica en la Introducción del libro, Africa se encuentra todavía comprometida en explorar el marco del autogobierno, y tanto en los diferentes sistemas internos, como en el exterior en sus relaciones con los poderes internacionales de Europa Occidental y América del Norte, así como con la URSS y China. El estudio de estos veinticinco años del Africa independiente muestra el carácter y las dimensiones de uno de los más grandes y más recientes experimentos de autogobierno. Tras la era del colonialismo, esta obra considera las fuerzas

que han afectado a los Estados de Africa que han alcanzado su independencia desde fines de los cincuenta y durante los sesenta, y evalúa su continuado impacto y relevancia. Veinticinco años después de la independencia, los estados de Africa han de hacer frente a una serie de cuestiones y dilemas, necesitando evaluar los beneficios y los límites de la independencia; y si algunos de los problemas de Africa tienen su origen en el pasado colonial, otros han sido creados en los tiempos más recientes.

Tras la Introducción, la obra se compone de catorce capítulos, siendo sus autores y tratando cada uno de ellos, respectivamente, los siguientes temas: Richard L. Skalar: «The Colonial Imprint on African Political Thought»; Donald F. McHenry: «The United Nations: its Role in Decolonization»; Robert H. Jackson y Carl G. Rosberg: «The Marginality of African States»; Donald Rothchild: «State-Ethnic Relations in Middle Africa»; Kenneth W. Grundy: «The Impact of Region on Contemporary African Politics»; J. Gus Liebenow: «The Military Factor in African Politics: «A Twenty-Five Year Perspective»; Michel F. Lofchie: «Africa's Agrarian Malaise»; Goran Hyden: «Urban Growth and Rural Development»; Crawford Young: «African Relations with the Major Powers»; S. K. B. Asante: «International Assistance and International Capitalism: Supportive or Counterproductive?»; Ali A. Mazrui: «Africa between Ideology and Technology: Two Decomposition and Recomposition»; Immanuel Wallerstein: «Africa and the World System: How Much Change since Independence?», y Ilans Panofsky: «Bibliographic Essay. A Twenty-Five Year Perspective». La obra incluye, en sus últimas páginas, una relación de los colaboradores y un índice de nombres.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, Manuel: *España y Marruecos en los primeros años de la Restauración (1875-1894)*. Madrid, CSIC, 1985, 310 pp.

El estudio de las relaciones históricas entre España y Marruecos ha sido tratado por diversos historiadores tanto españoles como extranjeros a través de una variada bibliografía. El autor de esta obra plantea en la misma el estudio de las relaciones hispano-marroquíes en un período muy concreto y determinado de la historia contemporánea española, el de los primeros años de la Restauración, entre 1875 y 1894, y, como el mismo autor señala en el Prólogo de su obra, a partir de la